

Crónicas

Historia de la evangelización de América: Simposio Internacional

Ciudad del Vaticano, 11-14 de mayo de 1992

Por el deseo del Papa, ha organizado la Pontificia Comisión para América Latina, con la colaboración del Pontificio Consejo para la Cultura, un Simposio internacional sobre *Historia de la Evangelización de América*. Se proponía este Simposio examinar, con claridad, objetividad y rigor científico, la trayectoria que siguió la primera evangelización del Nuevo Mundo, con el fin de que la verdad sobre la empresa evangelizadora diese luz al presente y al futuro de la cristianización americana. Para ello un centenar de especialistas de diversas nacionalidades, con prevalencia latinoamericana, fueron invitados al Simposio para abordar el análisis sintético de los factores que intervinieron en la empresa histórica evangelizadora.

Se trataba de profundizar en la difusión del Evangelio en las tierras americanas, hasta llegar a las raíces originarias de la identidad del continente y anclar en ellas la realidad eclesial actual de América Latina, con las esperanzas de futuro que hoy suscita a la Iglesia. Todo ello con miras a la IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que Juan Pablo II había convocado para el 12 de octubre de 1992, en Santo Domingo, sobre el tema “Nueva Evangelización, Promoción Humana, Cultura Cristiana, Jesucristo ayer, hoy y siempre”.

La tarde del 11 de mayo fue inaugurado el Simposio por el cardenal Bernardin Gantin, presidente de la Pontificia Comisión para América Latina, en la antigua sala sinodal del Vaticano, donde se desarrollaron todas las sesiones. La sesión inaugural, a la que asistieron numerosas personalidades civiles y eclesiásticas, se articuló con cuatro intervenciones punteras para el tema. El cardenal primado de España y arzobispo de Toledo, Marcelo González Martín, inició con una documentada conferencia sobre “El V Centenario del comienzo de la evangelización del Nuevo Mundo, visto desde España: el mandato de anunciar el Evangelio”, en la que destacó la conexión del hecho evangelizador americano con la empresa de

la reconquista que consolidó la raíz cristiana del pueblo y preparó a los reinos peninsulares para emprender la empresa.

“El V Centenario del comienzo de la evangelización del Nuevo Mundo, visto desde América: los retos de la nueva evangelización”, fue el tema abordado, a continuación, por el cardenal primado de América y arzobispo de Santo Domingo, Nicolás López Rodríguez. En ella destacó el panorama actual abierto a la tarea de profundizar la cristianización americana, con el horizonte que proporciona la primera empresa evangelizadora. La experiencia de la vida cristiana actual, con su honda problemática y sus aspectos esperanzadores, estuvo presente en la exposición viva y de amplios horizontes.

La tercera intervención corrió a cargo del ex-presidente de Venezuela, Rafael Caldera, sobre “El nacimiento de ‘América’”. Fue seguido por el ex-presidente de Colombia y presidente del Instituto de Estudios Sociales Juan Pablo II, de Bogotá, Belisario Betancur, que desarrolló “El alma cristiana de América”.

Los días 12 y 13 tuvo lugar la presentación de las ponencias en seis sesiones que completaron los temas del Simposio.

Las tres sesiones del día 12 fueron moderadas por el senador italiano Emilio Taviani, Mons. Saraiva Martins, secretario de la Congregación para la Educación Católica, y Jesús Ezquerro Calvo, embajador de España ante la Santa Sede, respectivamente, y con la intervención de cinco o seis ponentes que, de modo sintético, abordaron los diversos aspectos incluidos en el tema de la sesión: “La implantación de la Iglesia: los evangelizadores”, “Las órdenes religiosas en la primera evangelización de América” y “Métodos y destinatarios de la evangelización”.

En la primera sesión el prof. Paulino Castañeda, catedrático de la Universidad de Sevilla, trató sobre “La jerarquía de la Iglesia en Iberoamérica”; el catedrático de la Universidad del País Vasco (Vitoria) Ronald Escobedo desarrolló “Los laicos en la evangelización de América”. Siguiéron las intervenciones del prof. Bravo Lira, de la Universidad de Santiago de Chile, sobre “La epopeya misionera de América y la contribución del poder temporal”; del Dr. Rafael Eladio Velázquez, de la Academia Nacional de Historia del Paraguay, que trató “El clero secular en la evangelización de América”, y de la profesora Pilar Foz y Foz, del Pontificio Instituto Regina Mundi, de Roma sobre “Las mujeres en los comienzos de la evangelización del Nuevo Mundo”.

La segunda sesión de la mañana del 12, dedicada a las órdenes religiosas misioneras, se articuló sobre seis ponencias, a cargo de: el franciscano Isaac Vázquez Janeiro, del Pontificio Ateneo Antoniano, de Roma;

el P. Alvaro Huerga, dominico, profesor de la Universidad Católica de Puerto Rico y de la de Santo Tomás, de Roma; el P. Roberto Jaramillo, agustino, profesor del Estudio Agustiniiano de México; Mons. Severo Aparicio, mercedario, historiador y obispo auxiliar del Cuzco; el P. Juan Villegas, jesuita, profesor del Instituto Teológico del Uruguay, en Montevideo. Por último, el P. Gustavo Vallejo Tobón, carmelita, historiador, del Pontificio Consejo para la Cultura, desarrolló la labor realizada en América por “Otras órdenes religiosas”.

La tercera sesión del 12, celebrada por la tarde, se articuló en seis ponencias: la primera más general acerca de “La transmisión de la fe”, a cargo del Dr. Juan Guillermo Durán, profesor de la Universidad Católica Argentina, de Buenos Aires; y, a continuación, cuatro ponentes: Daniel Cabezas, embajador de Bolivia ante la Santa Sede; Eduardo Cárdenas, jesuita, profesor del Instituto Teológico de Londrina (Brasil), y el Prof. Guillermo Lohmann Villena, de la Universidad Católica del Perú, en Lima, expusieron los temas de los indios, mestizos, afroamericanos y criollos, respectivamente. Por último, el P. Josef Metzler, prefecto del Archivo Secreto Vaticano, expuso la obra recientemente editada bajo su dirección *América Pontificia*, valiosa colección de los documentos americanistas, emanados por la Sede Apostólica desde 1493 hasta 1592.

Sobre la base del estudio más general de la evangelización realizado el día 12, las sesiones del 13 abordaron temas específicos de su incidencia en campos culturales determinados: “Evangelización y promoción humana”, “Evangelio, cultura e inculturación” y “Luces y sombras en la evangelización del Nuevo Mundo”; fueron moderadas por el Card. Etchegaray, presidente del Pontificio Consejo “Justicia y Paz” y del Pontificio Consejo “Cor Unum”; por el Card. Paul Poupard, presidente del Pontificio Consejo para la Cultura y del Pontificio Consejo para el Diálogo con los no creyentes, y por el P. Leonard E. Boyle, prefecto de la Biblioteca Vaticana. Cinco ponencias en la primera, cuatro en la segunda y seis en la tercera sesión se articularon en este día.

En la primera sesión el Dr. José María Mariluz Urquijo, profesor de la Universidad Nacional de Buenos Aires, expuso el tema de “La búsqueda de la justicia: el derecho indiano”; Alejandro Cravioto, vicepresidente de Fundice, trató de la “Historia de la caridad en la evangelización americana”; Jorge Salvador Lara, director de la Academia Nacional de Historia de la República Ecuatoriana, expuso los aspectos relacionados con “La evangelización y la promoción sociocultural”; Luis A. Adão da Fonseca, profesor de la Universidad de Oporto, trató de los “Primeros contactos y promoción humana en la expansión portuguesa”, y Horst Pietschmann, de

la Universidad de Hamburgo, trató de “La evangelización y la política de poblamiento y urbanización en Hispanoamérica”.

En la sesión dedicada a “Evangelio, cultura e inculturación”, el historiador franciscano Alberto Lee presentó la panorámica de “Las culturas indígenas en América Latina”; la que suscribe, profesora de la Universidad de Navarra, trató de “La evangelización y la educación: colegios y universidades”; Javier García González, profesor de la Universidad Gregoriana, desarrolló “La religiosidad popular y sus manifestaciones externas”, y Mons. Carlos Oviedo Cavada, arzobispo de Santiago de Chile, expuso “La evangelización en el proyecto de una sociedad integrada”.

La sesión de la tarde analizó los elementos más conflictivos de las interpretaciones actuales del hecho americano. Así lo hizo el Dr. Mariano Fazio, profesor del Ateneo Romano de la Santa Cruz, de Roma, en su intervención “Interpretaciones de la evangelización”. La Dra. M.^a Lourdes Díaz-Trechuelo, profesora emérita de la Universidad de Córdoba (España), desarrolló con una rica aportación documental “La conciencia cristiana y los problemas de la conquista”, tanto respecto a las autoridades civiles y eclesiásticas, como a los colonizadores que se asentaron en América; el Prof. Willi Henkel, de la Universidad Urbaniana, Roma, habló de los “Concilios y sínodos latinoamericanos”; Fidel González Fernández, de la Universidad Urbaniana (Roma), expuso “Los santos latinoamericanos, fruto eminente de la evangelización”; por último el P. Alfonso Alcalá Alvarado, profesor de la Pontificia Universidad de México, cerró las ponencias del Simposio tratando con acierto de enfoque y contenido el tema “El acontecimiento guadalupano en la evangelización americana”.

Cada sesión fue seguida de un diálogo que suscitó numerosas intervenciones que supusieron la aportación de puntos de vista, opiniones y elementos nuevos a cada uno de los temas.

El jueves 14, por la mañana, tuvo lugar una mesa redonda moderada por el prof. José Andrés Gallego, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid), en la que participaron Félix Almaraz, Jr., profesor de la Universidad de Texas (S. Antonio, USA); el profesor Ernesto de la Torre, de la Universidad Nacional de México, D. F.; José A. de Freitas Marchisano, secretario de la Pontificia Comisión para la Conservación del Patrimonio artístico e histórico de la Iglesia; Carlos Menéndez Chavarri, ex-embajador de Costa Rica ante la Santa Sede. Por último el prof. Josep Ignasi Saranyana, de la Universidad de Navarra, presentó los puntos conclusivos del Simposio, puntos que, tras someterse al parecer de los participantes, se recogieron en un Comunicado final, publicado en *L'Osservatore Romano* del 15 de mayo.

El acto de clausura finalizó con la audiencia del Santo Padre del 14 de mayo. Juan Pablo II, tras agradecer cordialmente la presencia de los participantes y hacer una referencia al “marco sugestivo de este venturoso año 1992”, venturoso por la conmemoración de los inicios de la fe en el Nuevo continente descubierto, afirmó que “en esa Evangelización, como en toda obra humana, hubo aciertos y desatinos, luces y sombras; pero más luces que sombras, al juzgar por los frutos que encontramos allí después de quinientos años”.

El Papa hizo referencia a los diversos estudios históricos y culturales conmemorativos realizados en ese año por impulso de la Santa Sede, finalizó su discurso animando a todos a continuar en el estudio e investigación como “un servicio a la verdad y un homenaje a tantos hombres y mujeres que dedicaron y dedican sus vidas por los hermanos del continente americano”.

ELISA LUQUE ALCAIDE

Élites criollas y comunidades indígenas en los Andes. Siglos XVI-XVIII.

Sevilla, mayo de 1993

La Escuela de Estudios Hispano-Americanos de Sevilla organiza anualmente dos congresos; uno, de carácter general y abierto, y otro, más especializado. En esta línea tuvo lugar durante el mes de mayo el encuentro titulado: “Élites criollas y comunidades indígenas en los Andes. Siglos XVI-XVIII”.

Este encuentro se enmarca dentro de las actividades del equipo de investigación “Economía y Sociedad de América Colonial” (COD. 5118), financiado por la Dirección General de Universidades e Investigación de la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía, cuyo investigador principal es el Dr. D. Javier Ortiz de la Tabla Ducasse, quien coordinó el mismo.

Las distintas sesiones se desarrollaron los días 5, 11, 12, 18, 25 y 26 del citado mes, en la Sala de Juntas de la Escuela, de las 19 a 20’30 horas. Tras unas breves palabras de presentación del coordinador, Dr. Ortiz de la Tabla, la primera conferencia estuvo a cargo del Dr. T. Abercrombie, de la Universidad de Florida (Estados Unidos), que disertó sobre “Los indios Aullagas y los Q’aqchas del Cerro Rico de Potosí. Siglo XVI-XVIII”.

analizando la problemática de estos pueblos indígenas como mano de obra de la fructífera minería del área, que tanta importancia tuvo para la economía mercantilista de la época.

Los días 11 y 12 se dedicaron al estudio de la ciudad de Cuenca (Ecuador) bajo el título: “Los indios y la tierra urbana: Establecimientos en la ciudad, constitución de barrios y patrones de poblamiento. Cuenca, siglos XVI y XVII”, que estuvo a cargo del Lcdo. Jacques Poloni, de la Casa de Velázquez (Francia). Se desarrollaron los distintos procesos de fundación, poblamiento y consolidación de la ciudad.

La tercera sesión estuvo a cargo de la Lcda. Tamar Herzog, del École des Hautes Études en Sciences Sociales de Francia, que habló de “La élite de Quito y el control del tribunal de la Audiencia. Siglo XVIII”, resaltando los mecanismos de la élite quiteña para controlar la principal institución que regía la zona.

El profesor Kenneth Andrien, de la Universidad de Ohio (Estados Unidos), disertó sobre “La participación indígena en los mercados de la Sierra norte-central de Ecuador, 1690-1830”. Analizó la presencia y actuación de los naturales en el comercio de la sierra y cómo las reformas borbónicas influyeron negativamente en la situación de la población autóctona.

Finalmente, la Dra. Ch. Caillavet, del CNRS de Francia, trató el interesante tema de la “Historia Cultural de los colonizadores y de los indígenas en el Área Andina: las representaciones simbólicas autóctonas y coloniales del cuerpo”.

Paralela al Encuentro se organizó en la Escuela una exposición, “Miradas desde el refugio”, del 16 al 30 de junio, con el patrocinio de la “Fundación El Monte”. Constaba de 30 fotografías (20 B/N y 10 color), en tamaño 24 x 30, realizadas en los años 1989-1991 en dos campamentos de refugiados guatemaltecos situados en el Estado de Chiapas (México). Esta muestra de imágenes pretendía dar a conocer la problemática situación de miles de refugiados, que viven en condiciones precarias lejos de sus tierras. El principal objetivo de la misma fue la obtención de fondos para estos guatemaltecos. Las fotos y el montaje de la muestra los realizaron los antropólogos Isabel Martínez Portilla y Antonio Miguel Nogues Pedregal.

Estas jornadas se vieron enriquecidas con la participación de investigadores, profesores y estudiantes universitarios; se matricularon alrededor de 25 participantes, quienes hicieron más dinámicos e interesantes los coloquios con sus preguntas. En ellas se analizaron los distintos sectores sociales y sus relaciones en el marco geofísico del área andina.

M.^a MILAGROS CIUDAD SUÁREZ

VI Simposio Internacional de Historia de la Masonería española. “La Masonería española entre Europa y América”

Zaragoza, 1-3 de julio de 1993

Gracias al tesón del profesor José Antonio Ferrer Benimeli, sin duda alguna la persona que más a fondo y con más técnica se ha acercado a estudiar la masonería, se celebró en Zaragoza el correspondiente Simposium bienal del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española.

Bajo el lema indicado, y con los auspicios de la Consejería de Cultura y Educación de la Diputación General de Aragón, así como de la Institución Fernando el Católico, de la Diputación Provincial de Zaragoza, se reunieron en la capital aragonesa cerca de 80 especialistas y analistas de la materia.

La conferencia inaugural fue impartida por el Excmo. Sr. D. Gregorio Peces Barba, rector de la Universidad Carlos III, de Madrid, que realizó una aprovechable aproximación científica en su personal análisis de *Los derechos humanos en el modelo de la Ilustración*.

Con motivo de cumplirse diez años de la celebración del Primer Simposium, tuvo lugar una nutrida e interesante exposición de libros de historia de la masonería, la mayor parte publicados por miembros del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española, así como una presentación colectiva de los quince libros editados por el mismo Centro desde junio de 1991, fecha del Quinto Symposium, celebrado en la ciudad de Cáceres.

Los temas que englobaron a las distintas ponencias y comunicaciones, lo hicieron bajo los siguientes epígrafes: Masonería y Política, Relaciones Internacionales de la Masonería, Anticlericalismo y Antimasonería, Masonería y Prensa, y Fuentes y Bibliografía de la Masonería.

En el primero, Masonería y Política, tuvieron especial énfasis algunas ponencias en las que se planteó la intervención de la masonería en el proceso independentista cubano, aportándose elementos novedosos.

En el segundo, Masonería y Sociedad, se le prestó especial atención a la presentación de la actitud de la masonería sevillana ante los movimientos sociopolíticos de principios de siglo, así como la presencia de la masonería “madrileña” en la política, la cultura y la sociedad.

El tema de Relaciones Internacionales contó con amplia presencia extranjera, como era de esperar. En él, además de estudiarse el caso de algunas “obediencias” (parisina, londinense...), se analizaron las diferen-

cias entre algunos “ritos filosóficos”, entre los que se destacaron el italiano y el llamado nacional español, así como el problema de la “obediencia internacional, lo mismo que el de las complicadas y siempre difíciles relaciones de la masonería española con la portuguesa y con la francesa.

En el cuarto grupo, Anticlericalismo y Antimasonería, aparte del análisis que se hizo de algunos aspectos muy puntuales, como fueron, entre otros, los casos de Granada, Orense, Asturias, Canarias, etc., el mayor énfasis se puso en el proceso independentista hispanoamericano. Desde los principales idearios laicistas que se van implantando en los primeros estados nacionales, hasta los más profundos que se van haciendo a lo largo de todo el siglo XIX, se pudo observar, con bastante claridad, cómo la masonería hispanoamericana del siglo XIX es fundamentalmente anticlerical, aunque se aprovecha de la Iglesia.

Finalmente, los dos últimos grupos de trabajo, Masonería y Prensa y Fuentes y Bibliografía, cumplieron con sus fines, acercando a todos los asistentes a un tipo de literatura no muy frecuentada, o se recordaron matices y finalidades que suelen pasar inadvertidos, por lo que se refiere al primer caso. En el de Fuentes y Bibliografía tuvieron especial relevancia las que hacían referencia a los casos argentino e italiano, así como al fenómeno del simbolismo masónico filipino y antillano.

Con la preceptiva Asamblea General de los miembros del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española, quedó clausurado el VI Symposium que había acogido a todos los asistentes en la siempre grata y dinámica ciudad imperial de Zaragoza.

JOSÉ LUIS MORA MÉRIDA

X Congreso de la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos (AHILA): “Las transformaciones hacia la sociedad moderna en América Latina”

Leipzig, 21-25 de septiembre de 1993

Según se acordó en la Asamblea General de AHILA celebrada en Sevilla en octubre de 1990, la siguiente reunión trienal y X Congreso de la Asociación se celebró en la ciudad de Leipzig (Alemania) durante los días 21 a 25 del mes de septiembre de 1993. La presidencia del Comité Organizador se había encomendado al profesor Dr. Manfred Kossok, tris-

temente fallecido meses antes de la realización del Congreso, correspondiendo entonces todo el trabajo y la responsabilidad de la organización al Dr. Michael Zeuske y los profesores del Departamento de Historia de América de la Universidad de Leipzig, entre ellos los Dres. Ulrike Schmieder, Jörg Ludwig y Jürgen Mothes. A todos ellos expreso desde aquí mi gratitud personal, que creo recoge el sentir de todos los participantes, por el trabajo realizado en medio de tantas dificultades.

La participación fue bastante nutrida (más de cien congresistas), lo que supuso un indudable éxito de los organizadores, a la vez que resultó en cierto modo una sorpresa considerando las “duras” condiciones económicas impuestas a los participantes, que debieron sufragar todos sus gastos de estancia pues, debido a problemas presupuestarios, no se pudo ofrecer alojamiento y manutención por cuenta del Congreso, como venía siendo habitual en las anteriores reuniones de AHILA, cuyos miembros presentes en Leipzig hicieron gala de una extraordinaria comprensión y tolerancia.

Particularmente notable fue la presencia de americanistas españoles, que con algo más de 50 participantes constituyeron el grupo más numeroso en el Congreso, como también lo son en el seno de la propia Asociación (aproximadamente el 40 % del total de miembros). La participación alemana (unos 20 ó 25 congresistas) fue también bastante nutrida, siguiendo en número las representaciones de Francia, Gran Bretaña, Hungría, Rusia, Holanda, República Checa, Suiza, Dinamarca, Suecia, Bélgica, Portugal e Italia, así como de algunos países americanos, como Cuba, Ecuador, Estados Unidos, México, Venezuela. En definitiva, hubo representantes de casi todos los países europeos pero no siempre con una representación proporcional al número de miembros de AHILA en los respectivos países.

La ceremonia inaugural tuvo lugar en la tarde del martes 21 de septiembre en la Sala del *Neues Rathaus* (Nuevo Ayuntamiento), bajo la presidencia del Excmo. Sr. presidente del Parlamento Municipal de la ciudad de Leipzig, Sr. Magirius, y con intervención también del Excmo. Sr. rector de la Universidad de Leipzig, Prof. Weiss, y del Excmo. Sr. presidente de AHILA, Prof. Dr. Mora Mérida. El acto tuvo toda la solemnidad propia del caso, y se pudo disponer incluso de traducción simultánea alemán-español, finalizando la ceremonia con una recepción en el mismo Ayuntamiento.

A partir de la mañana del miércoles 22 comenzarían los trabajos científicos, que se iniciaron con una sesión plenaria dedicada a ponencias introductorias encomendadas a destacados especialistas y miembros de AHILA. De las ocho intervenciones previstas inicialmente (a cargo de los profesores Milhou, Verlinden, Morales Padrón, Lynch, Martínez Shaw,

Kuethe, Kaplan y Brading) se expusieron las siguientes: “De las repúblicas de indios hasta la gañanía. Transformación de la sociedad indígena mexicana” (Dr. Charles Verlinden); “Las raíces coloniales de la independencia hispanoamericana” (Dr. John Lynch); “Un balance del Libre Comercio” (Dr. Carlos Martínez Shaw); “Imperativos militares en la formación de la política comercial de Carlos III” (Dr. Allan Kuethe), y “Modernización e ideología en América Latina, 1850-1940” (Dr. David Brading).

Las siguientes sesiones científicas, desde la tarde del día 22, se desarrollaron a base de simposios simultáneos celebrados en diversas aulas de la Universidad de Leipzig, la mayor parte de ellas muy próximas entre sí, aunque en algún caso (exactamente en el caso del simposio dedicado al reformismo borbónico) se adjudicó una sala bastante alejada del resto, lo que dificultó la comunicación entre los congresistas y el seguimiento de otros simposios.

La organización científica del Congreso se dispuso agrupando los diferentes simposios en tres grandes secciones o Ejes cronológicos:

Eje I: “El establecimiento de la sociedad colonial y las transformaciones de las sociedades indígenas, siglos XVI y XVII”. Se anunciaron, y se celebraron efectivamente, seis simposios relativos al papel de la mujer, las sociedades indígenas, intercambios tecnológicos, cultura colonial, Iglesia y organización urbana. En total se expusieron 46 ponencias, que se relacionarán más adelante.

Eje II: “las transformaciones a finales del siglo XVIII y principios del XIX (reformas borbónicas, guerras y revoluciones de independencia)”. En este caso, aunque se habían anunciado hasta cinco simposios, sólo se celebraron dos, uno sobre regiones europeas y transformaciones en América y otro sobre el reformismo borbónico, exponiéndose un total de 40 trabajos.

Eje III: “Transformación y modernización hacia afuera: los Estados latinoamericanos independientes y el capitalismo occidental (1850-1940)”. También aquí se cancelaron algunos simposios, celebrándose sin embargo cinco, sobre emigración, fronteras e identidades, el Caribe y José Martí, modelos europeos en América, y la crisis de los años 20/30, presentándose probablemente más de 50 ponencias (que indicaré después, siguiendo el programa, pues no pude asistir más que a alguna sesión del simposio relativo al Caribe).

Como se puede observar por el número de simposios y ponencias, aunque se dio un cierto equilibrio entre los distintos ejes, no ocurrió lo mismo entre los simposios, pues mientras alguno tuvo sólo cuatro o seis

participantes, otros tuvieron 20 ó 25. Tal vez convendría una reflexión sobre qué entendemos por simposio dentro de un congreso (y cuál es la misión del coordinador, diferente sin duda a la de mero “presentador” de ponencias).

Por otro lado, así como hubo una sesión general introductoria, se echó en falta (al menos por mi parte) una sesión de clausura, donde los coordinadores de los simposios podían haber presentado las conclusiones y principales novedades y aportaciones de los trabajos expuestos. Considero que esto es tanto más útil cuanto mayor número de simposios y sesiones simultáneas haya en un congreso, que impide asistir a todas. En el Congreso de Leipzig, aunque en el programa figuraba la “clausura” en la tarde del viernes 24, en realidad se trataba de la Asamblea General de AHILA, en la cual las únicas referencias al Congreso fueron las hechas para agradecer el esfuerzo de los organizadores.

En cuanto a la Asamblea de la Asociación, esta vez se trató de una reunión bastante importante porque en ella se aprobaron los nuevos Estatutos de AHILA, propuestos por el Comité Ejecutivo con objeto de adaptar la Asociación a sus actuales circunstancias y dotarla de una mayor agilidad y coherencia interna. En este sentido, las principales novedades se refieren a la organización de grupos de trabajo (en función de una misma temática o una misma área de estudio), y a la elección directa, mediante voto secreto, del Comité Directivo (que a su vez quedó reducido a siete miembros, de ellos cinco electivos). Otra novedad importante fue la presentación del primer número de los *Cuadernos de Historia Latinoamericana*, la nueva revista científica de AHILA, que se publicará con periodicidad anual y carácter monográfico: así, el primer volumen se ha dedicado al *Liberalismo en México*, estando ya anunciados los siguientes números, uno sobre *La encomienda* y otro titulado *Imaginar la nación*. Con la edición de esta revista, que se envía gratuitamente a todos los miembros de la Asociación, se ha realizado un viejo proyecto y se cumple uno de los objetivos estatutarios: promover y difundir el americanismo europeo. Asimismo, en la Asamblea se presentó el nuevo logotipo de AHILA, según diseño realizado en Sevilla con muy poco costo para la Asociación.

De acuerdo con los nuevos Estatutos, se procedió en la Asamblea a la elección del Comité directivo para el próximo trienio, resultando el siguiente:

- presidente: Dr. Horst Pietschmann (Alemania)
- secretario general: Dr. Bernard Lavallé (Francia)
- tesorera: Dra. M.^a Luisa Laviana Cuetos (España)

— vicepresidentes: Dr. Anthony MacFarlane (Gran Bretaña)
Dr. Julián Ruiz Rivera (España).

El Comité Directivo se completa con el editor general de la revista científica (Dr. Raymond Buve, de Holanda) y el presidente del Comité Organizador del próximo Congreso, que resultó ser el Dr. John Fisher (Gran Bretaña) al aprobar la Asamblea su propuesta de Liverpool como sede del XI Congreso de AHILA, que se celebrará en septiembre de 1996.

En definitiva, la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos, con 358 miembros (de ellos 163 españoles), con dos publicaciones periódicas (el Boletín *Historia Latinoamericana en Europa*, de carácter semestral; y el nuevo Anuario *Cuadernos de Historia Latinoamericana*), con diez congresos internacionales de Historia de América ya realizados (de todos los cuales, salvo el recién celebrado, se han publicado ya las *Actas*), con una nueva y más dinámica estructuración interna en grupos de trabajo, se configura como una Asociación absolutamente consolidada y la mejor y más efectiva vía para aglutinar a los americanistas europeos y difundir sus trabajos.

Relación de simposios y ponencias presentadas

Simposio 1.1: *Valoración histórica del papel de la mujer en los procesos de transformación indianos*. Coordinadoras: Carmen Pareja Ortiz y Bárbara Potthast-Jutkeit.

Comunicaciones:

Patricia Cerda P. Hergel: Las mujeres en el ejército colonial de Chile durante el siglo XVIII.—Bárbara Potthast-Jutkeit (Alemania): El papel de la mujer en la conquista y en la formación de la sociedad paraguaya.—M.^a Angeles Eugenio Martínez (España): Situación de la mujer en la ranchería de perlas.—M.^a Dolores Fuentes Bajo (España): Amor y desamor en la Venezuela hispánica.—Carmen Pareja Ortiz (España): Actitud de la mujer sevillana ante algunas disposiciones legales: el Juzgado de Bienes de Difuntos.—Elisa Luque Alcaide (España): Aspectos sobre el Colegio de Vizcaínas.—Luis Sierra Nava-Lasa (España): Las mozas, sirvientes conventuales en la reforma de los claustros novohispanos de la “vida particular”.—Marie Cecile Benassy-Berling (Francia): Algunos momentos de la mitificación de Sor Juana Inés de la Cruz en su patria.

Simposio 1.2: *Transformaciones de sociedades indígenas*. Coordinador: Bernd Schmelz.

Comunicaciones:

Teresa Cañedo-Argüelles (España): Cacicazgo y poder indígena en un contexto de conflicto interétnico. Moquegua, siglos XVI y XVII.—Pilar Latasa Vasallo y S. Herrero Mínguez (España): La supresión de servicios personales en el Perú. 1609.—Alfredo Jiménez Núñez (España): El juicio de residencia como fuente etnográfica: el licenciado Briceño, gobernador de Guatemala (1570).—Fernando Cervantes (Gran Bretaña): El cristianismo y los nahuas: las transformaciones de la religión indígena en Nueva España. 1550-1750.—Agnes Toth (Hungría): Los descendientes de Chinigchinic en la misión de San Juan de Capistrano, Alta California, siglos XVIII-XIX.—Beatriz Suñé Blanco (España): Caciques y principales en la Audiencia de Guatemala: la decadencia de la autoridad indígena a lo largo del siglo XVI.—Marta Elena Casaus Arzu (España): Cambios y continuidades en las élites indígenas cackchikeles del altiplano guatemalteco, 1524-1542.—Mercedes Sena Flores (España): Un ejemplo de la fragilidad económica de la nobleza indiana peruana: el marquesado de Otero.—Bohumil Badura (República Checa): La historia del pueblo indígena. El Caney.—Adolfo González Rodríguez (España): Hechiceras en Santiago del Estero. El juicio de las indias Lorenza y Pancha en 1761.—Roswith Hartmann (Alemania): Fuentes quechuas de la época colonial con referencia al Ecuador.

Simposio 1.3: *Intercambio cultural y tecnológico entre Europa e Iberoamérica, siglos XVI-XVII*. Coordinadores: Manuel Castillo y Mervin Lang.

Comunicaciones:

Danièle Dehouve (Francia): Cristos mestizos de "Nueva España".—Carlos Serrano: Intercambio de tecnología en la amalgamación: Caso especial de estudio: los ingenios de Potosí, siglos XVI y XVII. Variantes del proceso.—Francisco Aragón de la Cruz (España): La investigación del platinó en España y América durante el siglo XVIII.—Mervin Lang (Gran Bretaña): El asiento Greppi y el suministro del azogue a finales del siglo XVIII.—Manuel Castillo (España): Transferencia de tecnología minera entre Guantajaya y España, 1762-1765.—Esteban Mira Caballos (España): Aborígenes en Castilla, 1492-1550.

Simposio 1.4: *La Iglesia en la sociedad colonial, siglos XVI-XVII*. Coordinadores: José Luis Mora Mérida y M.^a Justina Sarabia Viejo.

Comunicaciones:

José Luis Mora Mérida (España): La Iglesia y la educación escolar de los mestizos. Planteamientos socio-ideológicos en el siglo XVI.—Paulino Castañeda Delgado y Pilar Hernández Aparicio (España): La superstición en el Tribunal de la Inquisición de Lima, siglo XVII.—José Ángel Mauriño Márquez (España): Los jesuitas y la propiedad de la tierra en Acatzingo, Puebla, Nueva España, 1607.—M.^a Antonia Triano Panadero (España): La imagen de Guadalupe de Charcas (Bolivia) y sus celebraciones.—M.^a Justina Sarabia Viejo (España): La Iglesia y las grandes familias mexicanas, siglo XVI.—Isabel Arenas Frutos (España): Élite mexicana y criollismo eclesiástico, siglo XVII.—M.^a Milagros Ciudad Suárez (España): Criollismo y órdenes religiosas: dominicos y concepcionistas en Ciudad Real (Audiencia de Guatemala), siglo XVII.—Ana de Zaballa Beascoechea (España): Los expedientes de limpieza de sangre en la Real y Pontificia Universidad de México.—Luis Vicente Pelegrí Pedrosa: Bienes de difuntos de miembros de la jerarquía eclesiástica americana nacidos en Extremadura.

Simposio 1.5: *La formación de la cultura colonial en el Perú (siglos XVI-XVII): Humanismo y neo-escolástica*. Coordinadores: Karl Kohut y Sonia Rose.

Comunicaciones:

Karl Kohut (Alemania): Humanismo e historiografía. Las crónicas del Perú.—José L. Anadón (Estados Unidos): Humanismo y lascasismo en el Inca Garcilaso.—Concepción Reverte Bernal: Saber teológico y moral en las obras de Fr. Francisco del Castillo, “el ciego de la merced”.—Sonia V. Rose (Holanda): título no indicado.

Simposio 1.6: *La organización urbana en el mundo colonial*. Coordinadores: M.^a del Carmen Mena García y Jesús Paniagua Pérez.

Comunicaciones:

Carmen Mena García (España): Trazado urbano y arquitectura popular en la América colonial (el modelo panameño).—Jesús Paniagua Pérez

(España): Los contratos de aprendizaje de oficios en la Audiencia de Quito en torno a 1600. La ciudad de Cuenca.—M.^a Elena Orozco (Cuba): Afirmación de la función portuaria de Santiago de Cuba: el Barrio de la Marina, 1800-1840.—Lucía Mier y Terán Rocha (España; no presente): El período formativo de la organización espacial de la ciudad de México, 1524-1535.—Elena Gómez Gallego (España): El traslado de los pueblos extramuros de Manila por causas defensivas: Hermita y Dilao en 1791.—Inmaculada Alva Rodríguez (España): La formación de la oligarquía capitular en la ciudad de Manila.—Victoria González Muñoz (España): La Hacienda municipal de Mérida en el siglo XVII: propios y obra pía.—Susana Ramírez (España): El terremoto de Manila (1863).

Simposio 2.1: *Regiones europeas y transformaciones económicas y políticas en Hispanoamérica*. Coordinadores: Walter L. Bernecker y Bernd Schröter.

Comunicaciones:

Walther L. Bernecker (Alemania): Regiones económicas alemanas y el comercio con México en la primera mitad del siglo XIX.—Michael Zeuske (Alemania): Regiones en comparación: América Latina-Europa.—Jörg Ludwig (Alemania): América Latina y Europa Central 1760-1830. El caso de Sajonia.—Ulrike Schmieder (Alemania): Las transformaciones en América Latina desde las reformas borbónicas hasta la independencia y el período de la post-emancipación en periódicos y revistas seleccionados prusianos y sajones.—Bernd Schröter (Alemania): título no indicado.—Dorothea Melcher (Venezuela): Las exportaciones de la región industrial alemana “Bergisches Land” hacia América Latina.—José Barco Ortega (España): Seis hombres de negocios castellanos en Indias a mediados del siglo XVIII.—Juan Morales Alvarez (Venezuela): Los orígenes de la industria cervecera en Venezuela y la participación alemana.—Carmen de Sierra Neves (Francia): Controversias intelectuales a propósito de la “europeización” y “neocolonialismo” y la “dependencia” en la América Latina moderna y contemporánea (Cono Sur y Brasil).—John Everaert (Bélgica): Un mercado descuidado: Relaciones marítimas y comerciales entre Bélgica y Chile (1826-1835).—M. S. Alperovich (Rusia): América española y el despotismo ilustrado de Catalina II.—Simona Binková (República Checa): Algunos apuntes heurísticos en torno a las actividades de don Fausto de Elhuyar.—Karin Schüller (Alemania): América Latina vista por un ciudadano del Imperio alemán.—Thomas Fischer (Suiza): Empresas extranjeras y economía de importación-exportación en Colombia, 1870-1914.

Simposio 2.2: *El reformismo borbónico: una evaluación crítica*. Coordinadores: Luis Navarro García y Horst Pietschmann.

Ponencias:

John Fisher (Gran Bretaña): El reformismo borbónico en el Perú: intenciones, realización y consecuencias, 1777-1824.—Horst Pietschmann (Alemania): El reformismo de Carlos III en América: el proyecto, su aplicación y sus consecuencias desde las perspectivas novohispanas.—M. Cristina García Bernal (España): Política indigenista del reformismo de Carlos II y Carlos III.—Anthony MacFarlane (Gran Bretaña): Cambios en la cultura política de Nueva España a finales del siglo XVIII.—Luis Navarro García (España): La crisis del reformismo borbónico bajo Carlos IV.

Comunicaciones:

M.^a Luisa Laviana Cuetos y Fernando Hidalgo Nistri (España y Ecuador): Los caminos al mar: reformismo y regionalismo en el Quito borbónico.—Christiana Borchart y Segundo Moreno (Ecuador): Las reformas borbónicas en la Audiencia de Quito.—Juan Bosco Amores Carredano (España): La intendencia de Cuba como factor de transformación de la sociedad cubana, 1765-1825.—Manuel Lucena Salmoral (España): La esclavitud en el Quito post-colonial.—Antonio Gutiérrez Escudero (España; no presente): El problema del reformismo borbónico en Santo Domingo.—Julián Ruiz Rivera (España): El reformismo local en el Nuevo Reino de Granada.—M.^a José Nestares Pleguezuelo (España): Crisis y reforma en la intendencia de Venezuela en torno a los años 1782-1783.—Purificación Gato Castaño (España): El gobernador de Cochabamba, Viedma, gran defensor del indio, 1784-1810.—Ismael Sánchez Bella (España): Los virreyes americanos en el reinado de Carlos III.—M.^a del Carmen Borrego Plá (España): Los universos reformistas de Ensenada y Esquilache: la visión de un contemporáneo portuense anónimo.—Ronald Escobedo Mansilla (España): Los impuestos comerciales en las reformas borbónicas.—Joachen Meissner (Alemania): Reformas borbónicas y élite política: el caso del ayuntamiento de México.—M.^a del Valle Borrego Silva (España; no presente): Las reformas borbónicas y su incidencia en la organización defensiva de la frontera novohispana.—Agueda Rivera Garrido (España; no presente): Comerciantes de la Audiencia de Quito 1765-1810.—Miguel Molina Martínez (España): Minería y modernización científica durante el reformismo borbónico.—M.^a del Carmen Navarro Abrines (España): El gobierno de

Carlos de Beranger en Huancavelica.—Juan Andreo García (España): Notas para el análisis y replanteamiento del protagonismo histórico de una institución borbónica: la Intendencia de Indias.—Rosa M.^a Martínez de Codes (España; no presente): El programa carolino de reformas eclesiásticas. Evaluación de la política desamortizadora.—Tibisay Mañá Alvarenga (España): Miguel Costansó: un ingeniero militar ilustrado en la comunidad científica novohispana.—Ana Isabel Martínez Ortega (España; no presente): Manifestaciones ilustradas en Yucatán a fines del siglo XVIII.—Marina Dolores Alfonso Mola (España): Navegar sin botar: el mercado de embarcaciones de segunda mano para la carrera de Indias, 1778-1797.—María Mestre Prat de Padua: La organización del Astillero de La Habana durante el siglo XVIII.

Simposio 3.1: *La emigración europea a América y las minorías en los Estados latinoamericanos*. Coordinador: Adam Anderle.

Comunicaciones:

Analola Borges Jacinto del Castillo (España): La emigración europea a América.—Adam Anderle (Hungría): Modernización y conciencia nacional: el problema de la inmigración en América Latina en los siglos XIX y XX.—Almudena Delgado Larios (España): Modernización, inversiones extranjeras y emigrantes en el México porfiriano.—Pilar Cagiao Vila: Emigrantes y colonos en Uruguay, siglo XIX.—Agnes Kaczur (Hungría): Los emigrantes húngaros en el Brasil entre las dos guerras mundiales.—Agnez Szilagy (Hungría): Brasil aos olhos dum leitor húngaro no fim do seculo XIX.—Ricardo Forte: Inmigración y marginalidad política en la Argentina.—Magdalena Guerrero Cano (España): Expediciones a Santo Domingo. El fracaso de un proyecto de colonización, 1860-1862.—Teresa García Giráldez (España): La inmigración vasca a Guatemala y la modificación del espacio centroamericano, 1750-1800.

Simposio 3.2: *Fronteras e identidades en los procesos de transformación en América Latina: Espacio-región-Estado-nación*. Coordinador: Hans-Joachim König.

Comunicaciones:

Hans-Joachim König (Alemania): Apertura e introducción a la temática.—Raymond Buve (Holanda): Políticas tardiodecimonónicas de desa-

rollo: liberales, pueblos y el hierro candente de las reformas de propiedad en el México central.—Humberto Morales Moreno (Francia): Pueblos, haciendas y fábricas en el valle de Atlixco, 1850-1910.—Josef Opatrny (República Checa): La nación y la independencia de Cuba.—José Marín González: Dimensión histórica del etnocentrismo en el proceso de dominación colonial y postcolonial del Perú.—Peer Schmidt (Alemania): Fronteras y conflictos fronterizos en Centroamérica, 1808-1900.—Volker Wunderich (Alemania): La “reincorporación” de la Mosquitia en 1894 y el Estado liberal en Nicaragua.—Dagmar Kusche (Alemania): En búsqueda de una nueva identidad: Colombia después de la separación de Panamá, 1903-1910.—Michael Riekenberg (Alemania): La sociedad fronteriza y la noción del exterminio en el Cono Sur, 1760-1830.—Ferenc Fischer (Hungría): Las relaciones militares chileno-alemanas entre las dos guerras mundiales según los archivos alemanes.—Hernán Horna (Suecia): los ferrocarriles latinoamericanos del siglo XIX y los casos de Perú y Colombia.—Nuria Sala i Vila (España): Ayacucho: Élités regionales y espacio amazónico. La aplicación de la ley de Terrenos de Montaña de 1898.

Simposio 3.3: *Las transformaciones a fines del siglo XIX en el Caribe y el proyecto de José Martí*. Coordinador: Paul Estrade.

Comunicaciones:

Paul Estrade (Francia): El Caribe hispano en el último tercio del siglo XIX y el proyecto transformador de José Martí.—James Durnerin (Francia): Notas coloniales, alegato reformista de Arturo Amblard.—Ada María Teja (Italia): José Martí y La Edad de Oro.—M.^a Isabel González del Campo (España): Lealtad a España y cariño a Cuba: el coronel Francisco Centurión Zapata ante la independencia cubana.—Sarita Affonso Moysés: La lectura y la apropiación de textos por esclavos y libertos en Brasil.—Consuelo Cal Martínez (Venezuela): La reacción venezolana ante la empresa independentista de Narciso López.

Simposio 3.4: *La elaboración y la difusión de los modelos europeos en América Latina: los agentes individuales y colectivos, siglos XIX y XX*. Coordinadores: Denis Rolland y Frederic Martínez.

Comunicaciones:

Luis Castro Leyva: Bolívar.—Georges Lomné (Francia): Rocafuerte.—Hugo Cancino Troncoso y M.^a Cecilia Castro Becker (Dinamarca):

Lastarria, la generación de 1848 y la asunción del proyecto de la modernidad europea en Chile.—Frederic Martínez (Francia): *Sejours en Europe et diffusion des modeles europeens: le cas des elites colombiens.*—Florian Nelle (Francia): Rubén Darío y el campo literario en el Buenos Aires de los noventa.—Annick Lemperiere (Francia): Nacionalismo y modelos europeos en México en la primera mitad del siglo XIX.—Olivier Compagnon (Francia): Jacques Maritain, la democracia cristiana y las élites políticas latinoamericanas.—Pilar González (Francia): Sociabilidades urbanas en Buenos Aires en la primera mitad del siglo XIX.—Pascal Riviale (Francia): La difusión de los modelos científicos europeos: arqueólogos y arqueología en Perú en la segunda mitad del siglo XIX.—Alberto Soberanis (Francia): La comisión científica de México.—Lorenzo Delgado: El papel de las comunidades españolas en la difusión de un modelo franquista en América Latina.—Denis Rolland (Francia): Los latinoamericanos en París desde los años 1940 a nuestros días.—Claudia Gerdes (Alemania): Los estilos de vida de las élites venezolanas en el siglo XX.—Jürgen Mothes (Alemania): Arthur Ebert y el cambio de Pres-tes al comunismo.—Carlos Stoetzer (Estados Unidos): Algunas aplicaciones del krausismo iberoamericano en la esfera internacional.—Lucía Provencio Garrigos (España): El “corrido” entre la fantasía o la realidad. La literatura popular como fuente para el estudio de la revolución mexicana.—Jean Lamore y M.^a Elena Orozco (Francia y Cuba): Sobre los cambios ocurridos en la vida social de Santiago de Cuba en la transición del siglo XVIII al siglo XIX.—Herminia Provencio Garrigos (España): La constitución española de 1812: Paradigma histórico-lingüístico del constitucionalismo iberoamericano.

Simposio 3.5: *La crisis de los años 20/30 y las transformaciones en América Latina.* Coordinadores: Hans Jürgen Puhle, Jan Suter y Jürgen Mothes.

Comunicaciones:

Hans Jürgen Puhle (Alemania): Burguesía y Estado en América Latina, siglos XIX y XX.—Jan Suter (Suiza): Transformaciones en la sociedad salvadoreña entre 1913 y 1915, del régimen oligárquico a la dictadura militar.—Ana Gimeno Gómez y M.^a del Carmen Martínez Martínez (España): La diócesis de Popayán a mediados del siglo XIX.—J. R. Alvarez Alvarez: Las relaciones Iglesia-Estado en Colombia desde 1946 hasta 1962.—Antonio Somnavilla (Suiza): El acuerdo comercial y monetario en-

tre Suiza y Argentina de 1934.—Heike Gerber: Dictadura y democracia en América Central en los años 30. Los casos de Costa Rica y Honduras.

* * *

La mera lectura del programa muestra la diversidad de temas tratados, y por otra parte, cabe esperar una redistribución de algunas ponencias a la hora de la edición de las actas, así como la eliminación de la división en ejes cronológicos, carente de sentido considerando que el contenido de la mayor parte de los simposios desbordaba los límites cronológicos inicialmente propuestos.

Por último, y aunque como ya indiqué antes no hubo sesión de clausura propiamente dicha, sí hubo una muy agradable e interesante excursión final a la ciudad de Dresde el sábado 25 de septiembre.

MARÍA LUISA LAVIANA CUETOS

Sexto Congreso Dominicano de Historia

Santo Domingo (Rep. Dominicana),
19-23 de octubre de 1993

En la fecha arriba indicada y organizado por el Museo Nacional de Historia y Geografía se celebró en la ciudad primada de América el Sexto Congreso Dominicano de Historia. Bajo el tema general de “La Isabela: primera villa del Nuevo Mundo, inicios de la conquista y colonización de América” esta reunión científica pretendía no sólo evocar el V Centenario del trascendental momento en que Cristóbal Colón, en diciembre de 1493, fundaba dicha villa, sino ofrecer un amplio panorama histórico del continente americano —desde la época prehispánica hasta el siglo XIX— basado en ponencias y comunicaciones de alta calidad investigadora. Un comité formado por la Lic. Vilma Benzo de Ferrer (Museo Nacional de Historia y Geografía), el Dr. Emilio Cordero Michel (Universidad Autónoma de Santo Domingo), la Lic. Sonia Medina (Universidad Iberoamericana), el Dr. Fernando Morbán Laucer (Museo del Hombre Dominicano), la Dra. Celsa Albert Batista (Universidad Católica) y el Dr. Manuel Mañón Arredondo (Academia Dominicana de la Historia) se había encargado

de realizar con gran profesionalidad todos los preparativos para que el Congreso alcanzase la notoriedad que se merecía.

La inauguración del evento tuvo lugar el martes 19 en el Museo de las Casas Reales en un solemne acto donde Dña. Vilma Benzo de Ferrer, Directora del Museo Nacional de Historia y Geografía, supo resaltar con emocionantes palabras la importancia de la colonización hispana en el Nuevo Mundo y se congratuló de que la institución por ella dirigida hubiese contribuido a la organización de este Sexto Congreso que reafirmaba la proyección cultural de la República Dominicana. La conferencia inaugural corrió a cargo del Dr. Manuel Jesús Mañón Arredondo, secretario de la Academia Dominicana de la Historia, quien en una jugosa intervención hizo gala de sus doctos conocimientos históricos.

A lo largo de los tres días programados al efecto, cerca de sesenta trabajos de investigación fueron expuestos por investigadores procedentes de Colombia, Cuba, Chile, España, Estados Unidos, Guatemala, Panamá, Puerto Rico, Venezuela y el propio país anfitrión. Tal cantidad de ponencias obligó a la organización a habilitar tres salas de funcionamiento simultáneo y a establecer unas intensas sesiones de mañana y tarde, con sólo un breve descanso intermedio para el almuerzo. No cabe duda de que vivimos unas extraordinarias jornadas que se vieron recompensadas además por la categoría de la mayor parte de las ponencias presentadas. Todo ello explica la profusa asistencia a cada una de las sesiones programadas de un público interesado y muy participativo; estudiantes, licenciados, congresistas, etc. contribuyeron a generar los vigorosos debates que siguieron a la finalización de las intervenciones de los distintos conferenciantes, añadiendo así otro aliciente más al desarrollo del Congreso.

Con el evidente riesgo de omitir el nombre de algún ponente o no reflejar cualquier cambio imprevisto de última hora que no pudiéramos apercibir, a continuación reseñamos las diferentes participaciones según el programa general. El miércoles 20 de octubre, en la sala n.º 1, asistimos a las exposiciones de la Licenciada Sabina Levy de Miranda y el Dr. Tomás Báez Díaz con el mismo tema, “Segundo viaje colombino. conformación de la flota, tripulantes y pasajeros e islas descubiertas”; Doctor Jesús Varela Marcos, “Pilotos y maestros del Segundo Viaje de Colón”; Dra. Kathleen Deagan y Profesor José María Cruxent, “El mundo material de Colón en La Isabela”; el antropólogo Fernando Luna Calderón, “Vida y muerte de la primera villa del Nuevo Mundo”; Lic. Mercedes Díez de Planas, “La Isabela ciudad fantasma: su fundación, su fracaso, su karma, sus consecuencias”; Lic. Fradique Lizardo Barinas, “Qué ropa se usó en La Isabela”; Lic. Guillermo Díez Bidó, “La rebelión de Roldán”.

La sala n.º 2 contó con la participación del Dr. Antonio Gutiérrez Escudero y Dra. M.ª Luisa Laviana Cuetos, “Obras Públicas y fiscalidad colonial: Santo Domingo en la primera mitad del siglo XVI”; Dra. M.ª Luisa Martínez de Salinas, “Organización fiscal e ingresos de Hacienda. Las Cajas Reales de Indias a mediados del siglo XVI”; Lic. Teresita Yglesia Martínez, “Bandolerismo y esclavitud: creando riquezas”; la antropóloga Fátima Portorreal Liriano, “La esclava negra en las plantaciones azucareras de Santo Domingo en el siglo XVI”; Dra. Lourdes Díaz-Trechuelo, “La contribución andaluza al poblamiento de Santo Domingo”; Dra. M.ª Emelina Martín Acosta, “La emigración canaria a Santo Domingo durante el reinado de Felipe V”.

En la sala n.º 3 intervinieron la Lic. Glenis Tavárez María, “La cotidianidad de una factoría azucarera en el siglo XVI en la Española”; Dr. Frank Moya Pons, “Plantaciones y sociedades en el Caribe y Santo Domingo”; Dr. Lutgardo García Fuentes, “La articulación de las Antillas al mercado Hispalense: un nuevo enfoque de las relaciones económicas entre España y las Indias”; Dra. M.ª José Álvarez Pantoja, “La participación social en la Carrera de Indias: un análisis comparativo (siglos XVI-XVIII)”; Dr. Manuel Castillo Martos, “Azogue y plata: evolución en la mina de Potosí en el siglo XVIII”; Dra. M.ª Ángeles Eugenio Martínez, “Yacimientos perlíferos en el Caribe: la ‘conspiración’ de los esclavos negros del río de La Hacha”; Dr. Alberto García Menéndez, “De los Jueces de Apelación a la Real Audiencia de Santo Domingo”; Dr. José Luis Sáez Ramos, “Ramírez de Fuenleal y las Leyes Nuevas”.

El jueves día 21, en la sala n.º 1, expusieron sus ponencias la Lic. Ana M.ª de la Quadra-Salcedo, “Don Juan Vitrián de Baumont y Navarra”; el Mayor General Ramiro Matos González, “Nombre indígena de la Española en el segundo viaje de Colón”; Dr. Carlos Díaz Rementería, “Mundo indígena y Derecho Procesal: una aportación a su estudio”; Dra. Lourdes Sarah Domínguez, “Supervivencia o transculturación en el siglo XVI antillano”; Dra. Consuelo Naranjo Orovio, “Colonización e inmigración en Cuba: un modelo de transición del trabajo esclavo al trabajo libre”; Dra. Valentina Peguero-Lawlor, “Color, raza y relaciones inter-raciales durante la época colonial”; Dra. M.ª Carmen Borrego Pla, “Cartagena de Indias, 1550-1650: oligarquía y lucha por el poder”; Dr. Amadeo Julián, “Bancos, banqueros y corrupción en Santo Domingo en el siglo XVI”.

En la sala n.º 2 les tocó el turno a la Lcda. Luisa Pilar Sedeño, “Aportaciones de la cultura árabe en la Española, desde el Descubrimiento hasta nuestros días. Arquitectura, Cultura, Lengua”; Dr. Carlos Esteban Deive, “Lázaro de Bejarano: un erasmista sevillano en Santo Domingo”;

Lic. Miguel Alvarez Arévalo, "La actividad marítima en la Capitanía General de Guatemala"; Dra. M.^a Teresa Zubiri Martín, "La Capitanía General de Venezuela en el siglo XVIII y la Intendencia de Caracas"; Lic. Juan Francisco Martínez A., "Los recintos carcelarios en los primeros años de la colonia"; Dra. M.^a Carmen Mena García, "Censos y propiedad urbana: una relación conflictiva"; Dra. Isabel Clemente Batała, "Relaciones internacionales de la Nueva Granada en la Cuenca del Caribe durante el siglo XVIII y primera mitad del XIX".

La programación de la sala n.º 3 fue la siguiente: Dr. William Lawlor, "Vida y viajes de Cristóbal Colón por Washington Irving, ¿Romanticismo o Historia?"; Dra. M.^a Magdalena Guerrero Cano, "Dominicanos en la Escuela de Nobles Americanos de Granada"; Dra. Daisy Rivero Alvisa, "La Sociedad Económica de Amigos del País: una institución al servicio del desarrollo económico y científico-técnico de Cuba"; Dr. Carlos Dobal Márquez, "El primer Arzobispo Metropolitano de América"; Lic. Luz María Fuchslocher, "Historia colonial de Chile y América en los textos de enseñanza de mediados del siglo XIX"; Dr. Enrique Sosa Rodríguez, "El establecimiento de las Ordenes Monásticas en Cuba en el siglo XVI"; Dr. Fernando Pérez Memén, "El Reformismo Ilustrado en Santo Domingo: las relaciones entre la Iglesia y el Estado".

Las sesiones del viernes día 22 se desarrollaron durante las primeras horas de la mañana debido a que a mediodía estaba prevista la clausura del Congreso y por la tarde se efectuaría una visita a los ingenios de Nigua. De este modo, intervinieron el Dr. Tirso Mejía Ricart, "La fundación de la ciudad de Santo Domingo: una vieja polémica y nuevas decisiones" y el Dr. Julio G. Martínez Martínez, "Los pueblos aborígenes de América. Su visión y noticia a través de los Cronistas de Indias" (sala n.º 1); Dra. Alberta Zucchi, "Algunas evidencias arqueológicas sobre el contrabando extranjero en la barra del lago de Maracaibo, Venezuela, siglos XVII y XVIII" y la Dra. M.^a Dolores Domingo Acebrón, "El apoyo de la República Dominicana a la independencia de Cuba" (sala n.º 2); Dra. Mukien Adriana Sang Ben, "El proceso independentista en América: las luchas intra-imperiales y la independencia dominicana", Dra. Enilsa de Cedeño Espinosa, "Efectos y consecuencias del proceso independentista en Panamá" y Dra. Rosario Sevilla Soler, "La prensa y la independencia de Cuba" (sala n.º 3).

Aparte de las sesiones científicas arriba descritas, la organización del Congreso programó dos excursiones con un claro objetivo histórico-cultural, pues fueron un magnífico complemento a las ponencias expuestas. La primera de ellas se efectuó el mismo viernes por la tarde y consistió en

un desplazamiento hasta Boca de Nigua donde tuvimos ocasión de visitar el ingenio de Diego Caballero (siglo XVI) y el del Marqués de Irlanda (siglo XVIII). El antropólogo Fernando Luna Calderón nos ofreció una cuidadísima descripción de las labores de recuperación y restauración que se estaban llevando a cabo en dichas instalaciones de la época colonial; del mismo modo describió sobre el propio terreno todo el proceso de obtención del azúcar desde el momento de la realización de la zafra hasta la consecución del producto elaborado.

El sábado 23 giramos un fascinante viaje hasta La Isabela, eje aglutinador de este Congreso. Luego de atravesar el valle del Cibao llegamos hasta las inmediaciones de la primera villa fundada por los españoles; el recorrido nos permitió contemplar la feracidad de esta región dominicana que en su día tanto impresionara a Colón. Una vez en nuestro destino pudimos observar los restos del primer intento colonizador hispano en Ultramar y asistir a las eruditas explicaciones de los doctores Kathleen Deagan, José M.^a Cruxent y Carlos Dobal respecto a las principales características de este asentamiento, las excavaciones realizadas gracias al convenio firmado por los gobiernos de España y República Dominicana, etc.

Si a lo que llevamos descrito añadimos que también se programaron visitas a la Catedral de Santo Domingo, al Alcázar de Diego Colón, a la Ciudad Colonial, al Faro de Colón y al Museo de las Casas Reales, y que en todo momento fuimos agasajados por el Museo Nacional de Historia y Geografía, no puede extrañar el generalizado sentimiento de gratitud que dominaba entre todos los congresistas, así como la sensación de que difícilmente podremos encontrar en otros Congresos la perfecta organización y atenciones que hallamos en éste de Santo Domingo. Porque de verdad se lo merecen, dediquemos unas líneas a resaltar la labor de los responsables de que los días de estancia en República Dominicana queden grabados para siempre en la memoria de todos los asistentes.

Las artífices del éxito del Congreso fueron la Lic. Vilma Benzo de Ferrer, Directora del Museo Nacional de Historia y Geografía, y un ramillete de excelentes y esforzadas colaboradoras suyas, las Licenciadas Ivonna Ginebra Lluberes, Zoraida Sanz de González y María José Alvarez de Varela. Con brioso afán y un dinamismo digno de encomio Dña. Vilma Benzo y su equipo se preocuparon por los más mínimos detalles y estuvieron atentos a solventar cualquier imprevisto con eficaz diligencia. Gracias a esta activa dedicación el Congreso se desarrolló con una puntualidad y regularidad exquisita y se alcanzaron todos los objetivos propuestos de calidad científica. La Sra. Benzo de Ferrer estuvo consagrada en cuerpo y alma a la buena marcha del evento, su generosidad no tuvo términos y su

altruismo sobrepasó con creces todos los límites imaginables. A ella se debe que el nombre de República Dominicana esté hoy en día en boca de un nutrido grupo internacional de estudiosos americanistas como símbolo de entrañable hospitalidad, buen hacer académico y alto nivel intelectual.

Este Congreso ha servido, por un lado, para que aumente el cariño por el país entre los que hace tiempo nos dedicamos al estudio de su historia. Por otro, toda una experiencia inolvidable para aquellos que lo visitaban por vez primera. Cuando en la emotiva sesión de clausura se elegía el tema de “Modelos y prácticas de colonización europea en América y en el Caribe” como eje central del Séptimo Congreso Dominicano de Historia a celebrar en 1995, estamos seguro que todos los presentes ansiábamos que transcurrieran con rapidez los dos años que aun faltaban para dicha fecha en nuestro deseo de regresar de nuevo y cuanto antes a esta tierra tan justamente bien amada por *el Almirante del Mar Océano*.

ANTONIO GUTIÉRREZ ESCUDERO

I Encuentro sobre “Subdesarrollo y medio ambiente en América Latina”

Escuela de Estudios Hispanoamericanos.
Sevilla, 21-23 de octubre de 1993

Entre el día 21 y 23 de octubre se celebró en la Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla el I Encuentro sobre “Subdesarrollo y medio ambiente en América Latina”, organizado por el Departamento de Historia Contemporánea y coordinado por el Dr. J. Raúl Navarro García. Este Encuentro es el primero de una serie de eventos que la Escuela quiere potenciar cada año, centrados tanto en la Historia Colonial como en la Historia Contemporánea de América Latina, y lo suficientemente interdisciplinarios como para asegurar un amplio eco en la comunidad universitaria, intelectual y de diversos grupos sociales. En este sentido, el I Encuentro ha cumplido con creces estos objetivos pues la asistencia a todas las sesiones ha sido muy numerosa.

El Encuentro se dirigió a estudiantes y licenciados de Geografía e Historia, Económicas, Sociología, Antropología, Ciencias de la Información, Biología y público en general. Entre sus objetivos figuraba ofrecer una visión alternativa de desarrollo para Iberoamérica desde la perspectiva interdisciplinaria de los ponentes, en un momento en el que la celebración

de la Conferencia de Río ha planteado cuestiones acuciantes para el Tercer Mundo como el desarrollo sostenible, el protagonismo de la sociedad civil en la toma de decisiones ambientales y en las negociaciones previas de carácter internacional, la compatibilidad entre la sustentabilidad ambiental y el incremento de la producción agrícola en el área. Otro importante núcleo de las ponencias lo constituyeron las políticas de cooperación internacional para el desarrollo, el trasfondo económico de los problemas ambientales y la ecointerdependencia global. Estos objetivos generales fueron muy bien desarrollados en una serie de ponencias debidas a importantes profesores en el campo de la economía ecológica, sociología rural, métodos de cultivo andino, relaciones Norte-Sur y cooperación en gestión de áreas protegidas: Luis M. Jiménez Herrero (Universidad Complutense), Pablo Bifani (ADENA), Ignacio de Senillosa (INTERMON), Fernando Díaz del Olmo (Universidad de Sevilla), Eduardo Sevilla (Universidad de Córdoba) y Hermann J. Tillmann (Centro de Conocimiento Popular y de Diálogo Intercultural. Tübingen, Alemania).

El Encuentro se desarrolló siguiendo este horario:

* Día 22:

- 16.00 horas: Inauguración a cargo de la Dra. Consuelo Varela (Directora de la EEHA) y de D. Jordi Jaumá (AYUDA EN ACCIÓN).
- 16.30 horas: Luis M. Jiménez Herrero: “Presiones ambientales para el Tercer Mundo en la década de los noventa”.
- 17.15 horas: Eduardo Sevilla Guzmán: “Agroecología y desarrollo rural sostenible”.
- 18.00 horas: Descanso.
- 18.15 horas: Proyección del vídeo “Ecología y desarrollo” (AVISE, Holanda).
- 19.00 horas: Fernando Díaz del Olmo: “Impactos ambientales derivados del cambio climático en América Latina”.
- 19.45 horas: Coloquio.

* Día 23:

- 9.30 horas: Ignacio de Senillosa: “La crisis medioambiental desde una perspectiva Norte-Sur”.
- 10.15 horas: Proyección del vídeo “Plan Machaqa” (INTERMON).

- 10.30 horas: Hermann J. Tillmann: “Agricultura y ecología en el campesinado andino”.
- 11.15 horas: Descanso.
- 11.30 horas: Proyección del vídeo “La Cumbre de Río” (Naciones Unidas).
- 12.00 horas: Pablo Bifani (ADENA): “Perspectivas para Iberoamérica tras la Conferencia de Río”.
- 12.45 horas: Coloquio.
- 13.30 horas: Clausura.

Las ponencias no sólo se centraron en la realidad medioambiental y sus relaciones con los procesos de desarrollo en Iberoamérica, sino que estuvieron presentes también las referencias a Andalucía y a las áreas menos desarrolladas del ámbito europeo así como a la cooperación que Andalucía puede llevar a cabo en el ámbito americano (conferencias de Eduardo Sevilla y Fernando Díaz).

Actualmente se está estudiando por la EEHA la posible edición de las ponencias, a fin de dar mayor difusión a este I Encuentro y dar también así respuesta al interés mostrado al respecto por los asistentes.

Como actividad paralela a este I Encuentro sobre “Subdesarrollo y medio ambiente en América Latina”, se inauguró el día 21 de octubre en la Casa de la Moneda (Hornazas Reales) la exposición fotográfica “Imágenes en Acción. 100 fotografías por la vida”, realizadas por los fotógrafos Luis Magán (EL PAÍS), Manuel Zambrana (ELLE), Menchu Redondo (DUNIA), Josep Lluís Nicolás (EL PERIÓDICO DE CATALUÑA) y Asia Martín (ABC), en las que se recoge la realidad de diferentes proyectos de cooperación para el Desarrollo en El Salvador, Ecuador, Kenia, India y Nepal.

JESÚS RAÚL NAVARRO GARCÍA

Noticias

Programa de becas para estancia en la residencia de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC). Sevilla (España)

2.ª convocatoria

La Escuela de Estudios Hispano-Americanos (EEHA) de Sevilla, a lo largo de sus cincuenta años de dedicación a los estudios americanistas, ha venido apoyando la labor investigadora de todos aquellos profesores e investigadores que, para desarrollar su actividad, han debido permanecer en la ciudad hispalense. En este sentido, también la Residencia de la EEHA, sita en la calle Alfonso XII, número 16, de Sevilla, viene siendo desde hace tiempo un lugar de encuentro de muchos americanistas que acuden a su Biblioteca para consultar sus ricos fondos y los del Archivo General de Indias.

Siendo un objetivo de la Escuela el decidido apoyo de la investigación de calidad que se realiza en los países americanos y europeos, tanto por jóvenes post-graduados como por parte de renombrados investigadores, se acuerda convocar dos becas de estancia en su Residencia por un tiempo de seis meses de duración y otras dos por tres meses. Las becas incluyen el alojamiento, corriendo por cuenta del becario los gastos del viaje a España y su manutención.

Requisitos

Los candidatos deberán ser extranjeros no residentes en España, quienes para optar a la beca deberán presentar la siguiente documentación:

- a) Solicitud para participar en esta convocatoria, dirigida a la Sra. Directora de la EEHA, especificando el período de tiempo que solicita, considerándose también la posibilidad de conceder becas por un período menor de tiempo.

- b) Currículum vitae.
- c) Proyecto detallado (máximo de tres páginas) del trabajo de investigación sobre Iberoamérica o Filipinas a realizar en Sevilla, ya sea en materia de ciencias humanas o sociales. En el caso de investigadores de acreditada valía se considerará con preferencia a los candidatos que vayan a impartir en la Escuela, paralelamente a su labor investigadora, algún seminario o taller monográfico dirigido a jóvenes licenciados, en cuyo caso deberán presentar un programa del mismo.
- d) Los candidatos de países no hispanos deberán acreditar un buen conocimiento del idioma español.

Se considerarán con preferencia las solicitudes de aquellos países en los que sus investigadores tengan especiales dificultades económicas para afrontar una estancia prolongada en Sevilla.

Período de disfrute

El período de disfrute de las becas semestrales será del 15 de enero al 15 de julio de 1995, y el de las trimestrales del 15 de septiembre al 15 de diciembre del mismo año. En el caso de becas por períodos inferiores de tiempo, su disfrute siempre será dentro de las fechas anteriormente mencionadas.

Presentación de solicitudes

Las solicitudes deberán recibirse en la Secretaría de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC), calle Alfonso XII, n.º 16, 41002 Sevilla (España), antes del 15 de septiembre de 1994 para las becas del primer semestre y antes del 30 de abril de 1995 para las becas del último trimestre.

Evaluación de solicitudes

La resolución de la presente convocatoria se hará pública antes del 15 de octubre de 1994 para las becas del primer semestre y antes del 30 de mayo de 1995 para las becas de tres meses. Podrá declararse desierta alguna o la totalidad de las becas si los candidatos no acreditasen, a juicio del jurado, méritos suficientes.

Mesas redondas en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos

Una actividad habitual en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos suele ser las mesas redondas que desde hace años vienen celebrándose en esta Institución de forma periódica. Estas reuniones, de carácter semanal, tienen como objetivo principal dar a conocer las investigaciones que realizan en el Archivo General de Indias de Sevilla distintas personalidades nacionales y extranjeras, relacionadas con la labor americanista. De igual modo son invitados a participar todos aquellos cuya actividad o conocimientos les hacen especialmente interesantes para la exposición de sus estudios y pesquisas.

Como puede comprobarse por el índice de las mesas redondas que más abajo se incluye, las materias tratadas en ellas abarcan un amplio y variado espectro, donde se comprenden temas económicos, demográficos, sociales, etc. La relación de ponentes y títulos de sus disertaciones a lo largo del año 1993 han sido los siguientes:

Mesas redondas

- Dr. José López Sánchez, ex viceministro de Sanidad y embajador de Cuba: “Perspectivas en el desarrollo científico de Cuba” (26 de enero).
- Lcda. Mercedes García Rodríguez, Centro de Investigaciones de Historia de Cuba (La Habana): “La economía azucarera en Cuba. Siglo XVIII” (2 de febrero).
- Dr. Jeremy Cohen, The Ohio University (Columbus, EE.UU.): “Las relaciones culturales entre la comunidad india y cristiana: un modelo de investigación” (9 de febrero).
- Lcdo. Hernán Cortés, director del Departamento de Historia de la Universidad de La Serena (Chile): “Líneas de investigación histórica y la integración universitaria para el desarrollo” (16 de febrero).
- Dra. Viviana Conti, profesora de la Universidad de Salta (Argentina): “Reestructuración de mercados y circuitos surandinos después de la independencia” (23 de febrero).
- Dra. Lucía Mier y Terán: “La primera organización espacial de la ciudad de México (1524-1535)” (2 de marzo).

- Lcda. Guillermina del Valle, Centro de Estudios Históricos, El Colegio de México: “El Consulado de México y la deuda interna novohispana, 1778-1828” (9 de marzo).
- Dra. M.^a Antonia Durán Montero: “Urbanismo en Lima: aspectos sociológicos (siglo XVII)” (16 de marzo).
- Dra. M.^a Susana Cipolletti, Universidad de Friburgo (Alemania): “Etnohistoria y Etnografía: los indígenas Tucano de la Amazonia ecuatoriana” (23 de marzo).
- Dr. Thomas Abercrombie, Universidad de Miami (EE.UU.): “El señorío castellano y la encomienda peruana: una crisis de conciencia transatlántica (S. XVI-XVII)” (30 de marzo).
- Don Pedro González García, director del Archivo General de Indias: “El Archivo General de Indias. Nuevas Perspectivas” (4 de mayo).
- Dr. W. George Lovell, Department of Geography, Queen’s University (Canadá): “Reflexiones sobre Guatemala: Indígenas y el poder” (22 de junio).

Concurso de monografías de Historia de América de la Diputación Provincial de Sevilla y nuevo premio “Nuestra América”

Desde 1981 la Diputación Provincial de Sevilla venía convocando un premio anual de investigación sobre Historia de América con el propósito de destacar la vocación americanista de la ciudad hispalense. El 16 de abril de 1993 se procedió al fallo de dicho concurso correspondiente a la convocatoria de 1992, que ponía fin a una etapa tal como era la celebración del V Centenario del Descubrimiento de América.

En esta ocasión, el jurado calificador estuvo presidido por el diputado de Cultura Ilmo. Sr. don José Manuel Amores e integrado por los siguientes miembros: Dra. Antonia Heredia Herrera, Dra. M.^a Luisa Laviana Cuetos, Dr. Bibiano Torres Ramírez, Dr. Pablo Emilio Pérez-Mallaína y Dr. Lutgardo García Fuentes.

Al citado concurso se presentaron diez obras originales que fueron examinadas detenidamente por el jurado, quien después de intensas deliberaciones otorgó un primer premio a don Marcelo Frías Núñez por su monografía titulada “José Celestino Mutis y la Real Expedición Botá-

nica del Nuevo Reino de Granada”, y un accésit a doña Victoria González Muñoz por su trabajo sobre “Cabildos y grupos de poder en Yucatán, 1606-1699”.

En su momento, uno de los propósitos fundamentales de la convocatoria de estos premios fue ofrecer una obra permanente que sirviera de conmemoración del V Centenario del Descubrimiento de América. Transcurrida dicha efemérides, la Excm. Diputación Provincial de Sevilla no podía ser ajena a las circunstancias históricas inherentes a la capital hispanense, ni a su inquebrantable vocación americanista, ni a los factores y medios que actualmente concurren en ellas para propiciar la investigación sobre América. Por todo ello, en Resolución núm. 2.178 de fecha 15 de junio de 1993 y a propuesta de la Comisión de Cultura, que recogía el unánime sentir de todos los miembros que habían compuesto los distintos jurados constituidos hasta la fecha, decidió convocar con el nombre de “Nuestra América” un premio anual de Historia con una dotación de 500.000 pesetas. Se prevé también la concesión de un accésit de 200.000 pesetas.

Los trabajos deberán referirse a temas de Historia de América relacionados bien con aquellos países o zonas que hayan estado vinculados en algún momento a España, bien con Andalucía en su relación con dichos territorios. Se dará preferencia a estos últimos. Las obras se presentarán por triplicado, han de ser inéditas, escritas en español, con una extensión mínima de 300 folios mecanografiados a dos espacios sólo por el anverso y máxima de 600 folios, sin contabilizar a estos efectos las ilustraciones ni los apéndices documentales.

Aula Bartolomé de Las Casas. Diploma en Estudios Amerindios

El “Aula Bartolomé de Las Casas” de la Casa de América está dedicada a promover el conocimiento y el aprecio por las manifestaciones culturales, pasadas y presentes, de los pueblos indios americanos. El Aula, con el patrocinio de la UNESCO y en colaboración con el Consejo Mundial de Pueblos Indígenas, organiza seminarios y cursos en que se estudian diversos aspectos de la cultura y la sociedad de los pueblos indígenas de América, especialmente en la época contemporánea.

Cada año académico se imparten más de veinte cursos monográficos que, en su conjunto, constituyen el “Diploma en Estudios Amerindios”. El

Diploma tiene una duración total de más de trescientas horas lectivas correspondientes a cursos de diferente duración y distinta generalidad etnográfica, cuyo contenido y profesorado varía cada año. La dirección académica del Diploma ha sido encomendada al Dr. Manuel Gutiérrez Estévez, catedrático de Antropología de América en la Universidad Complutense de Madrid.

En cada trimestre se agrupan los cursos cuya temática mantiene entre sí alguna analogía. El primer trimestre (de octubre a diciembre) está dedicado al estudio de cuestiones relacionadas con la identidad étnica y los conflictos interculturales. En el segundo trimestre (de enero a marzo) se agrupan los cursos que tratan temas de organización social y económica. En el tercer trimestre (de abril a junio) los cursos versan sobre temas conectados especialmente con la ideología o el ritual.

El profesorado es, con preferencia, de origen iberoamericano y se invita a aquellos especialistas que gozan de un mayor reconocimiento en la comunidad científica internacional. Hay, también, algunos cursos impartidos por indígenas que pueden no estar vinculados a instituciones académicas, pero que tienen la experiencia y los conocimientos precisos para exponer determinados aspectos de la situación social o el patrimonio cultural de sus respectivos pueblos.

Para asistir, como alumno, a los cursos y obtener el Diploma en Estudios Amerindios no se exige un grado previo en estudios americanistas, aunque sí es preciso poseer una licenciatura, o grado equivalente, en alguna especialidad de las Ciencias Sociales o de las Humanidades. La Agencia Española de Cooperación Internacional convoca becas para los estudiantes latinoamericanos interesados en la obtención del Diploma. Puede solicitarse matrícula gratuita a la Casa de América en Madrid.

Constituye un objetivo de la Casa de América que el Diploma en Estudios Amerindios llegue a alcanzar un alto nivel de excelencia académica y que, además, represente una comprometida lealtad con la preservación y el desarrollo de la identidad étnica de los pueblos indios de América.

Para mayor información o inscripción en el Diploma en Estudios Amerindios, la correspondencia ha de dirigirse a:

Casa de América
Aula Bartolomé de Las Casas
Paseo de Recoletos, 2
28001 Madrid.

El programa del Curso 1993-1994 es el siguiente:

Primer trimestre:

(18 de octubre-16 de diciembre)

“Las identidades y los derechos indígenas”

Cursos:

- Roberto Cardoso de Oliveira (Brasil), “Etnicidad y estructura social”.
- Noelí Pocaterra (Venezuela), “La mujer wayú y la defensa de sus derechos en las organizaciones indias”.
- José Alcina (España), “Bartolomé de Las Casas: vida y obra indigenista”.
- Néstor García Canclini (México), “La negociación de las identidades indígenas y populares”.
- Manuel Gutiérrez Estévez (España), “Identidad y alteridad entre los indígenas americanos”.
- José del Val (México), “Pluralidad étnica y estado nacional en América Latina”.

Segundo trimestre:

(10 de enero-24 de marzo)

“Organización económica y social”

Cursos:

- Rodolfo Stavenhagen (México), “Algunas características de la organización social en los pueblos amerindios”.
- Claudio Esteva (España), “Las formas del trabajo comunal entre los indígenas americanos”.
- Braulio Morales (Costa Rica), “La perspectiva indígena sobre el desarrollo económico y el medio ambiente”.
- Guillermo de la Peña (México), “Los indios americanos como campesinos. Teorías latinoamericanas sobre el campesinado”.
- Anne Christine-Taylor (Francia), “Pautas de Organización Social entre los pueblos indígenas del Amazonas”.
- Andrés Ciudad (España), “Organización económica y social de los mayas prehispánicos”.
- Concepción Bravo (España), “Economía y trabajo indígena en el Perú colonial”.

- Jorge Flores Ochoa (Perú), “Historia y etnografía del pastoreo indígena en los Andes”.
- Margarita Nolasco (México), “Los sistemas económicos tradicionales en las poblaciones indígenas de México”.

Tercer trimestre:
(6 de abril-21 de junio)
“Ideología y ritual”

Cursos:

- Arazy López da Silva (Brasil), “Cosmología y mitología americanas”.
- Manuel Gutiérrez Estévez (España), “Chamanismo maya contemporáneo”.
- Jan Szeminski (Israel), “Ideología nativista en el Perú colonial”.
- Alfredo López Austin (México), “La cosmovisión mesoamericana”.
- Celso Lara Figueroa (Guatemala), “Tradición oral en Centroamérica”.
- Demetrio Cojtí (Guatemala), “La educación bicultural entre los mayas de Guatemala”.
- Carmen Bernand (Francia), “Cuerpo humano: representaciones y ritual en los Andes ecuatorianos”.
- Johannes Wilbert (USA), “Plantas psicotrópicas y chamanismo en América del Sur”.
- Nelly García Gavidia (Venezuela), “Iconos y símbolos indígenas en la identidad nacional venezolana”.

IV Congreso Español de Latinoamericanistas

Los días 19, 20 y 21 de abril de 1994 se celebrará el IV Congreso Español de Latinoamericanistas organizado por el Instituto de Estudios de Iberoamérica y Portugal de la Universidad de Salamanca. La mecánica del Congreso consistirá en la realización de unas mesas redondas articuladas sobre las áreas temáticas que a continuación reseñaremos:

- Derecho y Ciencias Jurídicas. Día 19. Sesión matinal.
- Antropología. Día 19. Sesión vespertina.
- Demografía y Geografía. Día 19. Sesión vespertina.
- Relaciones Internacionales. Día 20. Sesión matinal.

- Sociología. Día 20. Sesión matinal.
- Economía. Día 20. Sesión vespertina.
- Ciencia Política. Día 20. Sesión vespertina.
- Historia. Día 21. Sesión matinal.
- Historia del Pensamiento. Día 21. Sesión matinal.
- Lingüística, Literatura y Arte. Día 21. Sesión vespertina.

Es interesante referir que existe un compromiso formal con la Universidad de Salamanca por el que, a la finalización del Congreso, el conjunto de ponencias presentadas al mismo serán publicadas con forma de libro mediante edición de la propia Universidad de Salamanca.

Para participar en el Congreso debe abonarse una inscripción de 2.000 pesetas en la cuenta de la Tesorería General de la Universidad de Salamanca n.º 702-6 de la oficina principal de la Caja de Ahorros de Salamanca y Soria, mediante ingreso o transferencia bancaria. Es necesario señalar que la organización del Congreso no dispone de los medios económicos necesarios para sufragar los gastos de desplazamiento y estancia en Salamanca durante la realización del Congreso, si bien hará las gestiones oportunas para brindar la posibilidad de que éstos no sean elevados.

Si se está interesado en participar en este Congreso debe enviarse la contestación con fecha límite de 31 de diciembre.

La correspondencia puede dirigirse a nombre de Manuel Alcántara o Antonia Martínez en la dirección del Instituto de Estudios de Iberoamérica y Portugal: C/. San Pablo, 26 (Palacio de Abrantes). 37001 Salamanca. Teléfono: (923) 29 46 36. Telefax: 29 46 37.

XIV Jornadas de Historia Económica

La Comisión Directiva de la Asociación Argentina de Historia Económica reitera su convocatoria a participar en las XIV Jornadas de Historia Económica, a realizarse en la Universidad Nacional de Córdoba los días 4, 5 y 6 de mayo de 1994. Estas Jornadas están organizadas por la Asociación Argentina de Historia Económica y el Centro de Investigaciones (CIFYH) y la Escuela de Historia de la Facultad de Filosofía y Humanidades, y el Centro de Estudios Avanzados (CEA) de la Universidad Nacional de Córdoba.

La Asociación tiene una nueva sede postal: Asociación Argentina de Historia Económica; Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emi-

lio Ravignani"; c/. 25 de Mayo, 217, 2.º piso; 1002 Capital Federal; Argentina. Fax: (54-1)3432733; teléfonos: 3431196, 3425922, 3347512 interno 106.

El desarrollo de las XIII Jornadas de Historia Económica, que tuvieron lugar en el CRICYT, Mendoza, en septiembre de 1992, nos ha dejado una serie de experiencias que deseamos aprovechar para la organización de las próximas Jornadas. En primer lugar, el resultado académico global de la organización del evento en Simposios parece haber sido ampliamente satisfactorio, por lo que pensamos repetir esa forma de funcionamiento. En consecuencia, en las Jornadas se realizarán Simposios, Sesiones Generales, Mesas Redondas y un Homenaje al Prof. Ceferino Garzón Maceda.

Se invita a los investigadores a la presentación de ponencias sobre Historia Económica en las Sesiones Generales de las XIV Jornadas de Historia Económica.

Las ponencias, luego de ser evaluadas por la Asociación de Historia Económica, serán presentadas en sesiones diversas donde se las agrupará por temas afines. Habrá un coordinador y uno o más comentaristas en cada sesión.

Cada investigador podrá presentar una ponencia, en dos copias, con una extensión máxima de 25 páginas (tamaño carta) y dispondrá de 15 minutos para hacer la presentación.

Considerando la necesidad de tiempo para organizar estas sesiones, hemos acordado las siguientes fechas de presentación de los abstracts y ponencias:

Abstracts: hasta el 30 de noviembre de 1993.

Ponencia: hasta el 28 de febrero de 1994.

Estos escritos hay que dirigirlos a la nueva sede postal de la Asociación.

Los simposios estarán a cargo de uno o más coordinadores que han establecido el título, tema, problemas, metodologías y modalidades de trabajo, comentaristas, fechas de presentación, etc. Habrá dos tipos de simposios: unos donde sólo participan invitados y otros donde también se acepta la presentación de ponencias espontáneas; en algunos de éstos se aceptan las ponencias en base a la presentación de abstracts y en otros con la presentación de los textos completos. La Asociación de Historia Económica colaborará con los coordinadores de simposios en la evaluación de las ponencias que se presenten espontáneamente.

Los interesados en participar en los simposios deben comunicarse de inmediato con el coordinador para informarse del enfoque específico con el que se abordará el tema, las características del simposio, etc.

Lista de simposios:

1. "Historia rural de la época colonial".
Coordinador: Eduardo Azcuy Ameghino [Inst. de Hist. Ec. y Social; Fac. de C. Económicas. UBA; Avda, Córdoba 2122, 2.º piso; 1120 Buenos Aires. Fax: (01) 49-5724/6122; Tel.: 01-463864 (13 a 20 hs.)]. ***
2. "Estructuras agrarias y procesos económicos y políticos del NOA".
Coordinador: Alfredo S. C. Bolsi [Bernardo Houssay 102; 4107 Yerba Buena; Tucumán. Fax: 081-311462, Tel.: 081-251654 (13.30 a 15.30)]. **
3. "Procesos de constitución y desarrollo de las burguesías latinoamericanas en el siglo XIX".
Coordinadores: Marta Bonaudo (Facultad de Humanidades y Artes; Entre Ríos 758; 2000 Rosario, Tel. y fax: 54-41-254446) y Juan Carlos Grosso (Instituto Mora, Plaza V. Gómez Farías 12; San Juan 03730, México DF; fax: 52-5-5985081). **
4. "Cuestiones de Historia Económica y Social en el Área Europea".
Coordinadoras: M. Inés Carzolio [Maure 3265; 1426 Buenos Aires; Tel.: 01-5524333 (9 a 13 hs.)] y Cecilia Lagunas [Saavedra 694, 5.º 11; 1229 Buenos Aires; Tel.: 01-9425182 (20 a 22 hs.)]. ***
5. "Mujer-trabajo y producción".
Coordinadoras: Nora Liñán y Elsa Caula (Sánchez de Loria 624 bis, 2000 Rosario; Tel. y fax: 54-41-254446). **
6. "Población, movilidad y trabajo".
Coordinadora: Dora Celton (Santiago Cáceres 2367; Barrio Colinas de Velez Sárfield; 5016 Córdoba. Tel.: 051-696275; fax: 051-695101/690047). **
7. "Circuitos mercantiles y economías regionales en el siglo XIX".
Coordinadores: Félix Converso (Agustín Garzón 3535; B.º Parque S. Vicente; (5006) Córdoba. Tel.: 559673, fax: 051-681688) y Viviana Conti (José Hernández 681, 1.º piso, dep. 26; 4600 S. S. de Jujuy, Tel.: 0882-26023, fax: 54-882-31373). **
8. "Empresas y empresarios en el Cono Sur (1870-1950)".
Coordinador: Raúl Jacob. [Adolfo Berro 903 (Prado); 11700 Montevideo; Uruguay. Tel.: 395525; fax: (598-2) 717278-400871]. ***
9. "El papel del Estado en las economías provinciales".
Coordinadora: Beatriz Moreyra de Alba (Obispo Trejo 347-7.º D; 5000 Córdoba. Tel.: 051-735504, fax: 051-815988). **

10. "Tierra y producción agraria en la región pampeana".
Coordinadoras: Beatriz Moreyra de Alba (ver 9) y María Elena Infesta (Calle 68, n.º 1068, 1900 La Plata, Tel.: 021-514216). *
11. "Trabajadores y fluctuaciones económicas".
Coordinadora: Ofelia Pianetto (Avda. Rafael Núñez 4047; 5009 Córdoba; Tel.: 051-812114; fax: 051-681688). **
12. "Relaciones internacionales en América Latina. Economía y Política. Siglos XIX y XX".
Coordinadores: Mario Rapoport (Manuel Ugarte 2691, 4.º A; 1428 Cap. Fed., Tel.: 01-494107) y Edmundo Heredia (CIFYH, Ciudad Universitaria; C. C. 801; 5000 Córdoba. Tel.: 051-808786; fax: 051-695101/690047). **
13. "Familia y trabajo en las estancias y chacras pampeanas. Segunda mitad del siglo XIX y XX".
Coordinadora: Blanca Zerberio (Vicente López 823; 7000 Tandil; Buenos Aires. Tel.: 0293-29623. Fax: 0293-21928). *

* Sólo participarán ponentes invitados.

** Invitan a la presentación espontánea de ponencias, las que serán aceptadas en base al texto.

*** Invitan a la presentación espontánea de ponencias, las que serán aceptadas en base al abstracts.

48 Congreso Internacional de Americanistas (ICA).

Julio, 4-9, 1994, Estocolmo-Uppsala (Suecia)

Del Simposio "Recursos agrícolas y ganaderos prehispánicos y coloniales, siglos XVI-XVIII, coordinado por la Dra. Laura Escobari de Quejazu (Sociedad Boliviana de Historia) y la Dra. Carmen Mena García (Universidad de Sevilla), hemos recibido la lista de participantes que a continuación reseñamos:

1. Samuel Amaral. Northern Illinois University.
Tema: "Estancias de Buenos Aires entre 1780 y 1860".
2. María Esther Albeck. Humberto A. Robles. Universidad de San Salvador de Jujuy.
Título: "Recursos Agrícolas y Ganaderos en Casabindo, Argentina".

3. Christiana Borchart de Moreno. Departamento Antropología. Quito, Ecuador.
Título: "Agricultura comercial y lucha por la verticalidad en la Sierra Occidental del Ecuador. S. XVIII".
4. Dora Celton. Universidad Nacional de Córdoba.
Título: "Relaciones de producción y su repercusión en la estructura agraria del territorio argentino".
5. Jorge Flores Ochoa. Universidad de San Antonio Abad, Cuzco.
Título: "Las llamas y las alpacas. Recurso andino del siglo XVI".
6. Julio Marrero Giráldez. Universidad Católica Boliviana.
Título: "Recursos de subsistencia de una comunidad indígena. Los Chipayas. Bolivia".
7. Antonio Gutiérrez Escudero. Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC). Sevilla.
Título: "La explotación ganadera en Santo Domingo en el siglo XVIII: uso y abuso de una riqueza natural".
8. Lance Grahn. Marquette University, Milwaukee.
Título: "The Socioeconomic Structure of Place: Guajiro. Pastoralism and Mythohistorical Evolution in Eighteenth Century".
9. Carmen Beatriz Loza. Institut d'Etudes Demographiques. Paris.
Título: "Curso de vida y producción de coca en los Andes. Un análisis de demografía histórica de los cultivadores de Zongo en el siglo XVI".
10. Murdo MacLeod. University of Florida. Gainesville.
Título: "Population Dispersal as resistance in times of low population density. Indian settlement patterns in seventeenth century Central America".
11. Juan Guillermo Muñoz. Universidad de Santiago de Chile.
Título: "La colonización ganadera del valle central de Chile en el siglo XVII".
12. María José Néstares. Universidad de Granada.
Título: "El sector agropecuario en el Oriente venezolano durante el período colonial: auge de la producción y problemas".
13. Cynthia Radding. Universidad de Missouri-St. Louis.
Título: "La ecología social del cambio en las estructuras agrarias del noroeste de México, siglo XVIII".

14. Susan Ramírez. DePaul University, Chicago.
Título: "The introduction of the concept of Private (Landed) Property in Peru from the Sixteenth to the Eighteenth Centuries."
15. Miriam Salas de Coloma. Universidad Católica del Perú.
Título: "Transformación del paisaje ganadero del sur andino con la llegada del conquistador español. Siglos XVI-XVIII".
16. Raimund Schramm. Universidad de Ulm, Alemania.
Título: "Motivos y efectos de los asaltos yuracarés a los Cocales de Chyquioma (Yungas de Pocona, Bolivia), siglo XVIII".
17. John C. Super. West Virginia University.
Tema: "A comparative paper (Mexico and Canada) on cultural survival and food systems, with attention to the colonial period but emphasis on more recent developments".
18. Mercedes del Río. Universidad de Buenos Aires.
Título: "Territorio e identidad entre los Soras de Paria, Bolivia".
19. Ward Stavig. University of California, Davis.
Título: "Estrategias indígenas de supervivencia en la colonia: comunidades en la sombra de Potosí".
20. Frédérique Langué. C.N.R.S., Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales. París, Francia.
Título: "El círculo de las alianzas. Estructuras familiares y estrategias económicas de los mantuanos (Venezuela, siglo XVIII)".

Ha ofrecido su asistencia:

Franklin Pease. Universidad Católica del Perú. Título por definir.

Encuentro Internacional "El siglo XIX en Bolivia y en América Latina"

Desde hace mucho tiempo no se ha dado en Bolivia un espacio para la presentación, el análisis y la discusión de las investigaciones históricas. El último intento por lograr este objetivo fue realizado durante los "Encuentros de Estudios Bolivianos" organizado por el Dr. Josep Barnadas hace ya algunos años. Paradójicamente, han surgido en estos últimos años nuevas investigaciones que han volcado su interés y atención hacia el siglo XIX. Por otra parte nos parece oportuno que se realicen y establezcan comparaciones con los procesos que se han dado en otros países del continente.

Por estas razones el Instituto Francés de Estudios Andinos (IFEA) y la Coordinadora de Historia de La Paz proponen un encuentro internacional sobre “El siglo XIX en Bolivia y en América Latina”, para promover la comunicación, comparación, discusión, y presentación de los temas abordados por los investigadores y para el análisis de nuevas perspectivas, cuyos objetivos son los siguientes:

1. Organizar un encuentro de investigadores de diversos países donde además de darse a conocer problemáticas y temas tratados a través de ponencias, se abra un espacio de intercambio y discusión.
2. Incentivar el diálogo y la comparación entre la situación boliviana del siglo XIX y la existente en otros países.
3. Preparar una compilación de trabajos para su publicación, la que constituirá indudablemente lo más último y reciente de las investigaciones al respecto.

Se prevén cuatro temáticas globales, sujetas a modificación en función de las ponencias recibidas:

1. **Proyectos nacionales:** el estado desde distintas perspectivas; proyectos ideológicos subyacentes al estado; discursos políticos; construcción de canales de participación; proyectos políticos alternativos; construcción de la ciudadanía; articulación comunidades-estado; fronteras geográficas, étnicas y nacionales.
2. **La cuestión regional:** estructuras económicas regionales e intra-regionales, articulaciones geográficas y sociales; construcción de poderes y alianzas; élites y familias; relaciones regiones-estado, conflicto de poderes, clases y regiones; fuerza de trabajo, articulación campo-ciudad.
3. **Dinámica social e identidades:** estructura y dinámica de clase, etnicidad y género; migraciones poblacionales, mestizaje, fuerza laboral; procesos de urbanización y sociedades urbanas; municipios y poder local; articulación ciudad-campo; conflictos sociales; rebeliones populares e indígenas; expresiones ideológicas y culturales; religión, cultura popular.
4. **Economía y Política:** ciclos económicos; moneda; políticas económicas; comercio; producción; relaciones económicas regionales, nacionales e internacionales.

El Encuentro se realizará del 25 al 29 de julio de 1994 en la ciudad de Sucre. Los distintos interesados deberán inscribirse señalando si su par-

ticipación será como ponentes o como oyentes. Todos los expositores deberán pagar un derecho de inscripción, a cambio del cual recibirán copias de las ponencias que se presentarán. Los ponentes deben hacer llegar el resumen de su trabajo hasta el 31 de diciembre de 1993 y las ponencias hasta el 1 de marzo de 1994 como fecha límite.

Para cualquier información adicional contactarse con:

1. Frédéric Richard Tel.: 591-2-37 78 09 IFEA. Casilla 717 Fax: 591-2-39 19 50 La Paz-Bolivia	2. Seemin Qayum Tel.: 591-2-35 74 14 Casilla 10640 Fax: 591-2-39 23 21 La Paz-Bolivia	3. Rossana Barragán Tel.: 591-2-79 31 40 Casilla 3370 La Paz-Bolivia
---	---	---

Ciclo de conferencias sobre don José de San Martín

Escuela de Estudios Hispano-Americanos, noviembre de 1993

Este Ciclo surgió con motivo de la inauguración en Sevilla de un monumento al general San Martín. A este fin se organizaron unas conferencias que analizaron la figura de tan distinguido prócer desde los más variados ángulos. Tras la apertura del ciclo por don José María Monzón Ristori, presidente del Instituto Español Sanmartiniano en Sevilla, en sucesivas semanas intervinieron los siguientes oradores:

- Dr. José Antonio Calderón Quijano, catedrático de Historia de América (Universidad de Sevilla): “Rasgos biográficos e ideológicos del General José de San Martín” (18 de noviembre).
- Dr. Paulino Castañeda Delgado, catedrático de Historia de la Iglesia en América (Universidad de Sevilla): “Las ideas filosóficas y religiosas del General San Martín” (25 de noviembre).
- Dr. Antonio Egea López, vicepresidente del Instituto Español Sanmartiniano en Sevilla: “El marqués de las Marismas del Guadalquivir, un sevillano protector de José de San Martín” (29 de noviembre).
- D. Enrique de la Vega Viguera, coronel de Artillería y miembro de la Real Academia Sevillana de Buenas Letras: “José de San Martín, militar español y argentino” (2 de diciembre).
- Dr. Luis Navarro García, catedrático de Historia de América (Universidad de Sevilla): “Ideario político del español José de San Martín” (9 de diciembre).

Miscelanea de congresos, encuentros, simposios y reuniones

— Entre los días 11 y 14 de agosto de 1993 tuvo lugar en Salta un Simposio Internacional sobre el tema “Procesos Regionales, Etnicidad y Estructuras de poder en los Andes: Fin de la Colonia y siglos XIX y XX”, organizado por la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Salta y el Centro Promocional de las Investigaciones en Historia y Antropología (CEPIHA).

— Convocado por la Sección Cubana de la Asociación de Historiadores Latinoamericanos y del Caribe (ADHILAC) y el Instituto Cubano de Historia, del 10 al 13 de octubre de 1993 hubo un encuentro científico en Matanzas (Cuba), con ocasión de conmemorarse el tricentenario de la fundación de dicha ciudad. El tema central del simposio fue “La Historia Regional y Local en América Latina y el Caribe”.

— Bajo el patrocinio del Rectorado de la Universidad de Lisboa, la Comisión Nacional para la Conmemoración de los Descubrimientos Portugueses y la Fundación Calouste Gulbenkian, así como otras instituciones públicas y privadas, del 13 al 15 de octubre de 1993 se celebró en la Facultad de Letras de la Universidad de Lisboa el II Congreso Luso-español sobre Descubrimientos y expansión colonial. En esta ocasión el tema central de la reunión estuvo referido a “Portugal e Espanha no encontro dos Novos Mundos (séculos XV-XIX)”.

— Con el tema principal de “La producción historiográfica sobre el Ecuador en los últimos 25 años” se convocó en Quito un Congreso Ecuatoriano de Historia para los días 16 al 19 de noviembre de 1993.

— Los Ayuntamientos de La Carlota, Fuente Palmera y San Sebastián de los Ballesteros (Córdoba), conjuntamente con el Centro de Estudios sobre Nuevas Poblaciones “Miguel Avilés”, preparan el VI Congreso Histórico sobre Nuevas Poblaciones. La fecha de celebración será del 11 al 14 de mayo de 1994 y se han establecido cuatro núcleos fundamentales de ponencias (1.º Nuevas Poblaciones de Carlos III; 2.º Geografía, etnografía y folklore en las Nuevas Poblaciones; 3.º Otras Nuevas Poblaciones, y 4.º Los Ilustrados y las Nuevas Poblaciones), en torno a los cuales se distribuirán las comunicaciones que se presenten. Mayor información puede requerirse a la secretaria general del Congreso doña M.^a Isabel Ostos, concejala de Cultura del Ayuntamiento de Fuente Palmera.